
  



Окончания 
именительного 

падежа 
множественного 

числа 
имен 

существительных



Постановка правильного окончания у 
существительных 

мужского рода 
именительного падежа 
множественного числа 

нередко вызывает затруднение. 
Выбор типа окончания (-ы/-и или -а/-я) 

определяется рядом факторов
 Рассмотрим их.



1. Количество слогов в слове 
и место ударения

а) Односложные слова чаще образуют формы на -а/-я: 
снег – снега, дом – дома, лес – леса, сорт – сорта.

б) Односложные слова могут иметь также окончания -ы/-и:
 суд – суды, суп – супы, нож – ножи, кот – коты. 

Частые речевые ошибки вызывает слово торт. Множественное число 
у этого слова – торты.

в) Двусложные слова с ударением на 1-м слоге, как правило, имеют 
окончание -а/-я: 
вечер – вечера, паспорт – паспорта, голос – голоса, вексель – векселя.
г) Многосложные слова с ударением на 2-м, 3-м и т.д. слоге обычно 
образуют формы на -ы/-и: 

аптекарь – аптекари, библиотекарь – библиотекари, компьютер – 
компьютеры, инженер – инженеры.

Обратите внимание на то, что ударение в данных формах 
единственного и множественного числа сохраняется на одном и том 

же месте.
Исключения: обшлаг – обшлага, рукав – рукава.



2. Происхождение слова и его 
структурные элементы 

а) Слова с элементами -ер/-ёр (французского происхождения) имеют 
окончание -ы/-и: 
актёр – актёры, шофёр – шофёры, режиссёр – режиссёры, дирижёр – 

дирижёры и др. 
Для того чтобы рассмотреть слова следующей группы нам понадобится 

вспомнить о понятии одушевленности/неодушевленности.
б) Слова латинского происхождения с элементом -тор – 
неодушевленные (предметы) имеют окончание -ы:

 рефлекторы, детекторы, рефрижераторы, конденсаторы.
в) Слова с -тор одушевленные (лица) имеют окончание -ы: 
авторы, лекторы, ректоры, конструкторы и окончание -а: доктора, 

директора, профессора. 
Почему же мы говорим лекторы, но профессора? 

Выбор объясняется традицией.
Запомните! Просторечные формы бухгалтера, инженера, выбора, 
договора, приговора, должностя, шофера, почерка, крема, супа и 

подобные рассматриваются как грубое нарушение языковой 
нормы.

 



3. Различие в значении слов
✔ В ряде случаев окончания -ы и -а служат для различения смысла слова: 

образы (художественные) – образа (иконы);
проводы (при отъезде) – провода (электрические);

цветы (растения) – цвета (окраска);
пропуски (недосмотры) – пропуска (документы);
поясы (географические) – пояса (одежды) и др.

Подобных пар в русском языке достаточно: листы – листья, зубы – зубья и др.
✔ Существуют нормативные вариантные формы (т.е. обе формы являются 

правильными). 
бункеры – бункера

годы – года
инструкторы – инструктора

клапаны – клапана (технический термин)
кители – кителя

прожекторы – прожектора
секторы – сектора

цехи – цеха
✔ Выбор некоторых форм закрепляется традицией. Так, мы говорим: Прошли годы. 

Мои года – мое богатство. Но: Так бегут года! В ее годы!
Давайте запомним наиболее часто употребляемые слова с тем и другим типом 

окончания.



Формы на -и/-ы
авторы должности приговоры

актёры запчасти редакторы

аптекари инженеры режиссёры

библиотекари компьютеры ректоры

бухгалтеры кондукторы стажёры

векторы конденсаторы супы

вояжёры кремы торты

выборы лекторы циркули

детекторы офицеры шофёры

договоры почерки



  Формы на -а/-я

адреса жернова повара

века катера профессора

векселья колокола сорта

директора купола сторожа

доктора округа тополя

жемчуга паспорта штемпеля





Окончания родительного падежа 
множественного числа – еще одна трудная тема 
для нашей речевой практики.
o Как правильно выбрать то или иное 

окончание?
o  Как сказать: нет чулок или чулков? 
o Без носок или носков?
o Почему мы говорим армян, но монголов?
o Как спросить правильно в магазине: 5 

килограмм или килограммов? апельсин или 
апельсинов?

При выборе окончания следует 
руководствоваться следующими правилами.



1. Все названия парных предметов имеют нулевое окончание: 
ботинок, сапог, чулок, брюк, погон, ножниц.

Исключение: носков.
2. Названия национальностей подчиняются следующим правилам:
а) слова с основой на -н, -р имеют нулевые окончания:

 англичан, армян, грузин, лезгин, осетин, румын, туркмен, цыган, башкир, болгар.
Исключение: негров.
б) слова с основой на другие буквы имеют окончание -ов: 

киргизов, калмыков, таджиков, узбеков, монголов, якутов.
Исключение: турок, бурят.
3. Названия воинских групп и прежних родов войск требуют следующих окончаний:
а) без числительных они имеют нулевое окончание:

 партизан, солдат, гренадер, гардемарин, гусар, драгун, улан;
б) прежние рода войск с числительными имеют окончания -ов: 

10 гусаров, 5 гардемаринов, 6 гусаров, 7 уланов.
4. Названия единиц измерений вариативны:

а) ампер, ватт, грамм, килограмм, рентген, кулон;
б) амперов, ваттов, граммов, килограммов, рентгенов, кулонов.

Усеченные формы (ампер, грамм) характерны для разговорной речи.
5. Имена группы "овощи – фрукты" имеют окончания -ов:

 апельсинов, мандаринов, бананов, помидоров, баклажанов.
Усеченные формы (апельсин, мандарин, банан, помидор) характерны для разговорной речи.

Мужской род



1. Существительные на -ля, -ня имеют нулевое 
окончание: 

вафель, кровель, сплетен, нянь, вишен, яблонь.
2. Некоторые существительные имеют окончание -ей: 

свечей, граблей, простыней.
Есть и вариантные формы: 

Игра стоит свеч, но: В доме нет свечей. 
Однако слово свеча здесь употреблено в прямом и 
переносном (фразеологическом) значениях (укажите, где 
какое).
3. Существительные на -ия имеют окончание -ий: 

аудиторий, академий, консерваторий.
 

Женский род



1. Ряд имен имеют нулевое окончание:
яблок, плеч, блюдец полотенец, зеркал.

Обратите внимание на форму плеч 
(Платье с плечами и без плеч!)

2. Нормативными являются формы на -ий: 
побережий, захолустий, снадобий.

3. Существуют также формы на -ев: 
устьев, болотцев, верховьев, низовьев.

Средний род



Существительные, употребляющиеся всегда только во 
множественном числе (не имеющие рода), образуют 
родительный падеж с помощью различных типов 
окончаний:

Существительные, имеющие 
 всегда только

форму множественном числе 

нулевого сумерек; суток;

-ов заморозков

-ей будней, яслей, саней



Формообразующие факторы
Тип окончания

-ы/-и -а/-я
1. Количество слогов и место 
ударения в слове
а) односложные слова суд – суды

суп – супы
нож – ножи
кот – коты

снег – снега
дом – дома
лес – леса
сорт – сорта

б) двусложные слова с ударением 
на 1-м слоге

вечер – вечера
голос – голоса
паспорт – паспорта
вексель – векселя

в) многосложные слова с 
ударением на 2-м, 3-м и т.д. слоге

аптекарь – аптекари
библиотекарь – библиотекари
инженер – инженеры
запчасть – запчасти

2. Происхождение слова и его 
структурные элементы:

а) французские слова с -ер/-ёр стажёр – стажёры
актёр – актёры
дирижёр – дирижёры
шофёр – шофёры

б) латинские слова с -тор
неодушевлённые (предметы) рефлектор – рефлекторы

детектор – детекторы
вектор – векторы
рефрижератор – рефрижераторы

Именительный падеж множественного числа существительных



Формообразующие факторы

Тип окончания

-ы/-и -а/-я

одушевлённые (лица) автор – авторы
лектор – лекторы
ректор – ректоры
редактор – редакторы

доктор – доктора
директор – директора
профессор – профессора

Вариантные формы бункеры – бункера
годы – года
инструкторы – инструктора
клапаны – клапана
кители – кителя
прожекторы – прожектора
секторы – сектора
цехи – цеха

3. Значение слова образы (художественные) – образа (иконы)
проводы (при отъезде) – провода (электрические)
тоны (музыкальные) – тона (фиолетовые)
листы (железа) – листья (деревьев)


